
專題訪問12 保衛生態先鋒中大人

世界上不少地區國家，保護環境和居
住景觀，樓宇實施嚴格高度限制。可
是，本港城市規劃，人口集中於市區
或新市鎮。市區外圍則靠填海取地。

環保要講
也要做
——譚凱邦
近年的規劃模式傾向於合併發

展，地盤規模日益龐大，建
築物間距相應縮小，高樓大廈形成
所謂「屏風效應」。舊區內較低矮
樓宇及街道，剎時如陷入幽谷，景
觀光線受阻，空氣不流通，懸浮粒
子無法消散。

本港不少環保議題，均由綠色
團體推動，通過調查宣傳，引起社
會關注。屏風樓問題出現後，社會
反覆辯論和反省。

過去數年，「環保觸覺」的主
席譚凱邦，曾多次向政府痛陳屏風
樓禍害，甚至組織抗議行動及協助
居民以司法覆核阻止土地拍賣，要
求發展商和政府正視問題。後來，
發展商自願減少興建層數，大型發
展也先符合嚴格要求，可說拜綠色
團體爭取所賜。

譚凱邦唸環境科學出身，畢業
後曾創辦推動環境教育團體「自然
足印」，後來再組成綠色團體「環
保觸覺」，致力於爭取環保，可說
從未間斷。

「自然教育收成期較長，不能
回應社會環保訴求，解決急切政府

及企業問題，才另起爐灶。」04
年，他推動成立「環保觸覺」，以
壓力團體手段，舉辦公開活動，爭
取政府重視環保，如提倡巴士及商
場調高室溫、電廠減排，少用膠袋
和包裝等。

除了屏風樓，環保觸覺也推動
學校不同環保觀念，如鼓勵關燈、
少開冷氣，又邀請學生調查市民意
見。譚凱邦執教鞭，不少活動也跟
學校合作，壯大環保隊伍。

譚凱邦說投入環保運動，多少
跟小時候經驗有關。「中學時期獲
邀出海參加生態旅遊，觀賞中華白
海豚。當時十多條中華白海豚海上
游弋，非常壯觀。日後環保運動的
使命感， 大概從當時萌生。」

後來，他入中大就讀環境科
學，主要研究蜻蜓生態。譚凱邦說
系內教授很注重環保工作，朱利民
教授就致力推動校園內環保，陳竟
明教授也發表過不少有關環保調查
和評論。

譚凱邦說參與環境保護，喚起
大家關心，原來也是眼見香港人快
樂指數很低，有「物質生活」但沒有

「 優 質 生
活」。他希望喚
醒港人不要沉迷物質，捨本逐末，
其實優美的環境及閒適的生活更加
重要。

02 中大聯合環境科學理學士
00  加入中大校內的環保學會

「綠色天地」，推動環保
01  與志同道合者創辦中文大

學第一份環保報章「中大
綠色報」

02  畢業後創辦環境教育團體
「自然足印」

04  組成綠色團體「環保觸
覺」並擔任主席至今

05 仁愛堂田家炳中學教師
06至現在  順德聯誼總會梁銶琚中學

教師
06 帶領社會關注屏風樓問題
08  參選香港立法會選舉，九

龍西選區

譚凱邦 小．檔．案
P R O F I L E

　譚凱邦於08
年參加立法會選
舉，以「拼出綠
色未來」為競選
口號。


